
Часть 1.  Задание 8
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Выполнение  задания 8 требует знания 
следующей темы по кодификатору 
            Русский язык ЕГЭ 2013:
6.5 Правописание  корней

Умения, проверяемые на едином 
государственном  экзамене по русскому языку

Задание 8 «Правописание корней», 
требующее умения правильно определять 
гласную в корне, вызывает наибольшие 
трудности среди заданий по орфографии
                                                                 ФИПИ



Корень слова Корень – главная значимая часть слова, в которой 
заключено лексическое значение, общее 
для всех однокоренных слов:

                                                                

Однокоренные слова

Однокоренные или родственные слова – слова близкие 
по значению и имеющие общую часть:    

                                                                          

Нажмите на значок
в формате «Показ слайдов»

Выделить
корень слова

Правописание безударных гласных в корне слова 
Правописание гласных в корнях с чередованием Е-Ё 
Правописание гласных в корнях с чередованием И-Е(Ё) 
Правописание гласных в корнях с чередованием клон/клан, 
твор/твар, гор/гар 
Правописание гласных в корне с чередованием зор/зар 
Правописание гласных в корнях с чередованием 
плов/плав/плыв 
Правописание гласных в корнях с чередованием кос/кас и 
лаг/лож 
Правописание гласных в корне с чередованием раст(ращ)/рос 
Правописание гласных в корне с чередование скак/скоч 
Правописание гласных в корне с чередованием ровн/равн 
Правописание гласных в корне с чередованием мок/мак 
Правописание чередующихся гласных при образовании 
совершенного/несовершенного вида глагола 

В  разделе «Тесты по орфографии и пунктуации»
рубрика «Справочники»  Единая коллекция ОР



проверяемая чередующаяся

А//О

И//Е

простой-проще
тащить-тащит

роса-росы

вестибюль
президент
огромный

непроверяемая

 Правило 
 ослика И-А

Правописание безударных гласных в корне слова
Чтобы проверить безударную гласную в корне слова следует подобрать 
однокоренное слово в формe слова, в котором данная гласная является ударной 
(полоскать - полощет, умалять - маленький). Слова с непроверяемыми 
безударными гласными следует запоминать или проверять по словарю (багажное 
отделение, кусты багульника). 

ГЛАСНАЯ В КОРНЕ СЛОВА

'

'
'
'





       
Корни

                      Правило                        

гор-/гар- Без ударения пишется буква о 
(под ударением — а): гореть, загорелый, 
горящий, несгораемый, погорелец; 
за гар, угар

Изгарь, 
пригарь, 
выгарки 

клон-/клан- Без ударения пишется буква о 
(под  ударением — та гласная, которая 
слышится): наклонение, 
склониться, склонение; поклон, 
кланяться

твар-/твор- Без ударения пишется буква о (под 
ударением та гласная, которая 
слышится): сотворить, творец, тварь
творение, претворять; творчество, 

Утварь 

зар-/зор- В безударном положении пишется а 
(под ударением — та гласная, которая 
слышится): заря, зарница, озарять; 
зарево, зорька

Зоревать 

плав-/плов В безударном положении пишется о:
плавучий,  поплавок, плавник

Пловец,
пловчиха,
Плывун
(спец.) 

Исключение

Чередование гласных в корне слова Творец

Автопортрет перед 
мольбертом. 1887-1888..
Музей Винсента Ван Гога, 
Амстердам, Голландия 

Чередование гласных



Корни Правило  Исключение

Лаг - / лож Перед г пишется а,
перед ж  о: излагать, 
предлагать, слагаемое, 
прилагательное; 
изложить, предложить, 
изложение, положить

Полог

Скак-/скоч Перед к пишется а, 
перед ч о  прискакать, 
обскакать, на скаку; 
заскочить, выскочка, 
подскочить

Скачок, скачу

-раст-/
(ращ-) 
1 - рос-

Перед cm и щ пишется 
а, перед с — о: 
вырасти, выращенный, 
возраст, растение; 
выросла, водоросли,
поросль, выросший

Росток, ростовщик, 
Ростов, Ростислав, 
отрасль (а также 
производные от 
данных слов):
росточек, 
ростовщица, 
отраслевой и др.

кас-/кос(н)- Пишется о, если 
дальше следует 
согласная к, в 
остальных случаях — а: 
касаться, касательная, 
прикасаться; 
коснуться, 
прикосновение

 

Водоросли

ПрикосновениеРосток



           Пишем А            Пишем О

    Значение корня         Значение корня

             -равн-
одинаковый, похожий,
тот, что рядом расположен

       –мак-
опускать
в жидкость
на короткое время        

       -ровн-
гладкий,
без отклонений
от нормы
  

–мок-/-моч-
впитывать, пропускать
жидкость, влагу

Сравнить рисунки
решить уравнение
равнение на середину

вымакать подливку выровнять площадку
подровнять чёлку
разровнять пряжу
вымочить прутья

сапоги-мокроступы
«размочить» счёт
мерзкая мокрица

Запомни! Всё равно, поравняться, равнение, равнина, 
НО: уровень, поровну, ровесник



    И - Е в корнях с чередованием 

И - перед суффиксом -а- Е - в остальных случаях

-бир(а)- собирать -бер- соберет

-дир(а)- обдирать -дер- обдерет

-мир(а)- замирать -мер- замереть

-тир(а)- обтирать -тер- обтереть

-пир(а)- запирать -пер- запереть

-жиг(а)- выжигать -жег- выжег

-стил(а)- расстилать -стел- расстелить

-блист(а)- блистать -блест- блестеть

-чит(а)- вычитать -чет- вычет

 Но: сочетать, сочетание

Собирать грибы

Блистать на сцене
Выжигать по дереву

И - Е в корнях
 с чередованием

В корнях с чередованием 
е – и буква и пишется, 
если за  корнем есть 
суффикс а, и буква е, если 
этого суффикса нет.



КОРЕНЬ ПРАВИЛО ПРИМЕР ИСКЛЮЧЕНИЯ

Чередование а – о

гар-/гор- В корне гар-/гор- под ударением пишется а, 
без ударения пишется о загар; загорел -

зар-/зор- В корне зар-/зор- без ударения пишется а, под 
ударением может писаться как а, так и о

зарница;
зарево, зорька -

клан-/
клон-

В корне клон-/клан- без ударения пишется о,
под ударением может писаться как а, так и о

наклонить;
кланяться, 
поклон

-

твар-/
твор-

В корне твор-/твар- без ударения пишется о, 
под ударением может писаться как а, так и 
о

творить,
тварь, 
творчество

утварь

кос-/кас- В корне кос-/кас- перед согласным пишется о, 
перед суффиксом -а- пишется а

коснуться,
касаться -

крап-/
кроп-

Корень кроп- со значением ‘покрывать 
каплями, брызгами’ пишется с буквой о кропить, кропление

-Корень крап- со значением ‘покрывать 
мелкими пятнышками, точками’ пишется с 
буквой а

краплёный, 
крапление

лаг-/
лог-/
лож-

В корне лаг- перед суффиксом -а- пишется а, в 
корне лож- не перед суффиксом -а- 
пишется о. В корне /лог-/лож- под 
ударением всегда о

предлагать,
предложить
залог,
положит

полог

Чередование гласных в корне.  Свод правил



плов плыв/
плав-

Корень плов- употребляется в двух словах: пловец, 
пловчиха пловец, пловчиха

-
Корень плыв- употребляется в слове плывун и 
производных от глагола плыть плывун, плыву, подплывать, расплываться

Корень плав- употребляется в остальных случаях плавание, сплавной

разн-/
розн-

В сложных словах с первой частью разно- без ударения пишется а разнородный, разноголосица порознь

В корне разн-/розн- под ударением может писаться как а, так и о разница; розница, разрозненный -

рос(т)
рас(т)-/
ращ-

В корнях раст-/ращ- без ударения а пишется перед 
ст и щ растить, выращен росток, Ростов, ростовщик

В корне рос- без ударения  пишется о вырос, заросль

В корнях рос-/рост- под ударением всегда о нарост, рослый -

скак-/
скок-/
скач-/
скоч-

В корне скак-/скок- без ударения пишется а, 
под ударением – о скакать, скаковой; наскок, соскок

В корне скач-/скоч- пишется а в формах глагола 
скакать и производных от него глаголов; 
пишется о в приставочных глаголах на -скочить

скачу, поскачи; вскочить, выскочу, 
подскочишь

мак-/
мок-/
мач-/
моч-

Корень мак- со значением ‘погружать в 
жидкость’ пишется с буквой а; корень мок- со 
значением ‘пропускать жидкость’ пишется с буквой о

макать, макнуть (сухарь); 
вымокание, мокнуть -

В корне мач-/моч- всегда пишется о намочи, мочить, вымоченный в глаголах на -ивать пишется а:
вымачивать, смачивать

равн-/
ровн-

Корень равн- со значением ‘равный, одинаковый’ пишется с буквой а поравняться, равнение поровну, ровесник

Корень ровн- со значением ‘ровный, прямой, гладкий’ пишется с буквой о ровнять (дорогу), не ровён час, 
уровень равнина

различаются в написании 
формы 1-го л. буд. вр., а 
также повелит. накл. у 
глаголов заскакать 
(‘начать скакать’) и 
заскочить (‘зайти 
ненадолго’): заскачу и 
заскачи – заскочу и 
заскочи.

отрасль и его 
производные 
отраслевой, 
межотраслевой.



                                    Сводная таблица 



Необходимо различать сочетания с чередующимися  
и безударными гласными в корне слова

     Распределите слова по двум 
колонкам: проверяемые 
гласные, чередующиеся

     прик…снуться к стеклу, 2) 
к…сой взгляд, 3) к…саться 
горячей плиты, 4) к…саться 
этого вопроса, 5) острая 
к…са, 6) к…снуться ногами 
дна реки,        7) 
к…сательная линия, 8) 
неосторожные 
прик…сновения, 9) русая 
к…са, 10) лучи, к…савшиеся 
деревьев, 11) к…согор.

Чередующиеся Проверяемые

прикОснуться к стеклу
кАсаться горячей плиты
кАсаться этого вопроса
кОснуться ногами дна реки
кАсательная линия
неосторожные прикОсновения
лучи, кАсавшиеся деревьев

кОсой взгляд
острая кОса
русая кОса
кОсогор

ЕГЭ
 Русский 

          язык

По какому правилу пишутся корни
с чередующимися гласными?



Ссылки по теории
Нажимать на ссылку в формате «Показ слайдов»

Правописание безударных гласных в корне слова 
Правописание гласных в корнях с чередованием Е-Ё 
Правописание гласных в корнях с чередованием И-Е(Ё) 
Правописание гласных в корнях с чередованием 
клон/клан, твор/твар, гор/гар 
Правописание гласных в корне с чередованием зор/зар 
Правописание гласных в корнях с чередованием 
плов/плав/плыв 
Правописание гласных в корнях с чередованием кос/кас и 
лаг/лож 
Правописание гласных в корне с чередованием раст
(ращ)/рос 
Правописание гласных в корне с чередование скак/скоч 
Правописание гласных в корне с чередованием ровн/равн 
Правописание гласных в корне с чередованием мок/мак 
Правописание чередующихся гласных при образовании 
совершенного/несовершенного вида глагола 

  В  разделе «Тесты по орфографии и пунктуации»
   рубрика «Справочники»  Единая коллекция ЦОР



Задание 8 «Правописание корней» требует 
умения правильно определять гласную в  корне 
слова, знаний правил о том, какая гласная 
буква пишется в безударном положении; о 
корнях, в которых выбор о или а зависит от 
следующей согласной буквы; в которых выбор 
о или а зависит от значения слова 

 Алгоритм выполнения 
        8 – го задания

1. В каждом варианте ответа выделите корни. 
2. Проставьте пропущенные гласные в чередующихся корнях.
3. К остальным словам попытайтесь подобрать проверочные
      слова,  в которых ударение падает на место пропуска. 
4.   Напишите оставшиеся словарные слова



Текст 1. Задание 8.  Правописание корней

Определите  слово, в  котором  пропущена 
безударная  проверяемая  гласная корня. 
Выпишите это слово, вставив пропущенную 
букву. 
в..рховье
орнам..нт
отб..рает 
к..снулся 
выр..стающий
                           

Правильный ответ
верховье 



Единый государственный
                 экзамен

Определите слово, в котором пропущена безударная 
проверяемая гласная корня. Выпишите это слово, 
вставив пропущенную букву.
 

эксп...диция
водор...сли
к...лендарь
к...шачий
пост...лить

Правильный ответ кошачий

Текст 2.  Часть 1, задание 8.  



Единый государственный
                 экзамен

Определите слово, в котором пропущена безударная 
проверяемая гласная корня. Выпишите это слово, 
вставив пропущенную букву.
 

разг...раться
прик...снуться
хв...стун
сж...гаемый
уб...ри

Правильный ответ
хвастун 

Текст 3.  Часть 1, задание 8.  



Единый государственный
                 экзамен

Определите слово, в котором пропущена безударная 
проверяемая гласная корня. Выпишите это слово, 
вставив пропущенную букву.
 

гр...мада
л...ловый
выт...реть
р...птать
сг...ревший

Правильный ответ роптать 

Текст 4.  Часть 1, задание 8.  



Единый государственный
                 экзамен

Определите слово, в котором пропущена безударная 
проверяемая гласная корня. Выпишите это слово, 
вставив пропущенную букву.
 

зач...рствевший
прик...сновение
д...легат
пл...вец
разг...реться

Правильный ответ
зачерствевший

Текст 5.  Часть 1, задание 8.  



Единый государственный
                 экзамен

Определите слово, в котором пропущена безударная 
проверяемая гласная корня. Выпишите это слово, 
вставив пропущенную букву.
 

пром...чить (ноги)
защ...щать
с...реневый
оз...рить
ш...винизм

Правильный ответ

защищать 

Текст 6.  Часть 1, задание 8.  



Единый государственный
                 экзамен

Определите слово, в котором пропущена безударная 
проверяемая гласная корня. Выпишите это слово, 
вставив пропущенную букву.
 

опт...мизм
разр...дить
ап...лляция
экспер…мент
к...ртина

  разр...дить

Текст 7 .  Часть 1, задание 8.  

ап...лляция, прид...раться, экспер…мент

Правильный ответ



Упражнения для тренировки

    Нажмите на портфель

Электронный  тренажер«Правописание корней»

В открывшемся окне нажмите на 5 снизу строку c надписью   RusLang.exe.



Век живи – век учись!



 3.  Словарь лингвистических
       терминов

1. Правила орфографии

2.  Правила пунктуации

 4. ТЕСТЫ ПО ОРФОГРАФИИ И ПУНКТУАЦИИ

Ссылки по теории и 
практической работе

Нажимать на ссылку в
формате «Показ слайдов»

* - ссылка для всех тем

* 
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